
据网易智能报道，近日，汽车制造商通用公司的无人驾驶汽车卷入交

通事故中，并遭到摩托车手起诉。

这次事故是去年 12 月发生的，事发地在旧金山，当时交通繁忙。摩

托车手在向旧金山美国地方法院提起的诉讼中称，这辆 Cruise测试车“突

然转向他所在车道，并且撞在他的摩托车上，并将他撞倒在地”。旧金山

警察局的事故报告显示，事故发生时车速相对较低，Cruise测试车以每小

时近 20 公里的速度行驶，摩托车的时速为 27 公里。然而，通用汽车公司

对事件的说法不同于原告。该公司承认，当时汽车的确处于自动驾驶模

式下，并在交通繁忙的地段变换车道。但通用汽车表示，当其汽车重新定

位车道时，摩托车手骑着摩托车在双车道之间行驶，他“扫了一下 Cruise

汽车，然后摇摇晃晃地摔倒了。”

通用汽车利用无人驾驶试验车的数据调查此事，包括雷达和雷达传

感器数据，以及 Cruise 电动汽车上诸多摄像头记录的视频。部分或全部

数据也可能在法庭上披露。

当前，无人驾驶汽车依然处于早期阶段，虽然这很可能是第一起涉及

无人驾驶车辆事故的官司，但它肯定不会是最后一起。尼尔森状告通用

案已经被视为对无人驾驶技术的试金石，因为它需要经过长期的法律审

查才能成熟，并走向商业化。

通用无人驾驶车卷入“车祸门”
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冷眼观

好机友

近来，越来越多的研究者和高科技公司在

利用社交媒体挖掘潜在的自杀信号。这是人工

智能带来的美好想象：他们相信，通过 AI 算法，

能够找到有自杀倾向的用户，并及时施以援手。

还记得几年前因抑郁自杀的微博网友“走

饭”吗？她去世前发布的最后一条微博下，迄

今已有超过一百万条评论。这里像一个树洞，

收容了被抑郁紧咬不放的痛苦和绝望。如果

当年就有这样的人工智能技术，“走饭”的悲

剧还会发生吗？2014 年起，中国科学院心理

研究所计算网络心理实验室研究员朱廷劭就

注意到了这里，并紧盯至今：寻找和发现隐藏

在其中的自杀高危网友，给予主动干预和救

助。他们开发了自杀意念识别模型，和抑郁症

这条“黑狗”赛跑。

为何选择微博

“统计上说，自杀是年轻人的首要非正常死

亡原因。微博用户和青年自杀人群存在高年龄

层重合度，能够即时下载的微博内容也为研究

提供了数据支持。”朱廷劭解释。

根据移动大数据服务商 QuestMobile发布的

《2017 年中国移动互联网年度报告》，微博月活

跃用户达 3.81 亿，在社交媒体中居于首位。而

《2017 微博用户发展报告》显示，30 岁以下用户

占微博整体用户比例超过 80%，年轻群体是微博

的主要用户。

在发表的相关论文中，朱廷劭指出：高自杀

风险用户在使用社交媒体时会表现出独特的行

为和语言特征，即社会活跃程度低，夜间活跃程

度高，自我关注程度高，偏好使用否定、死亡或

宗教类词汇，较少使用工作类词汇。

根据一系列特殊的微博表达和行为特征，

团队建立起基于社交媒体行为和语言特征的自

杀风险预测模型。“模型可以有效地识别出具有

自杀风险的用户，即可以成功识别 80%以上的表

达自杀意念的微博。”朱廷劭说。

先识别再干预

在朱廷劭的团队中，既有人工智能和机器学

习方向的研究人员，也有心理学专业人士的参与。

据他介绍，研究的具体过程分为机器学习的

训练和应用两个阶段。第一阶段是自杀意念的自

动识别。基于社会媒体数据，利用 N-Gram、深

度学习、自然语言处理等多种方法获得有效特征，

训练机器学习模型建立自杀意念的识别模型，通

过社交媒体主动出击，确定高危人员。

第二阶段对有自杀意念甚至已经出现自杀

行为的用户给予及时的救助和关怀，通过及时

干预与转介、系统化干预和持续性关怀等方式，

实现对高自杀风险用户的有效干预。与此同

时，积极地去和线下组织合作，并安排志愿者跟

进，提高自杀干预的效率。

慎重起见，团队在机器预测的基础上加了

一道保险——经过人工确认后，他们才会对可

能自杀者发出私信。

“目前我们已经给超过两万有自杀意念的

用户发送过私信，收到回复的比例超过 15%，且

绝大部分回复都很正面。”朱廷劭表示。

以往的心理危机干预停留在“被动等待”的

情况，需要对方主动寻求干预，或是出了问题再

干预。“通过网络数据的分析和预测模型，能够

把介入时间大大提前。”朱廷劭表示。

采访中，朱廷劭坦言“当时没想这么多”，研

究本意是把社交媒体的心理特征预测拓展到自

杀，却一路做起心理危机干预平台又走到了线

下。谈及后续研究，朱廷劭表示“计划扩展网络

数据的采集范围，不仅局限于微博。同时集成

线下更多的志愿者资源，提高干预的效率”。“我

们的目标是充分利用网络数据，结合机器学习

技术，实现对网络用户心理危机状态的及时识

别，希望把干预尽量前移。”朱廷劭说。

“读心”机器对自杀倾向者伸出援手

本报记者 崔 爽

近日，欧盟委员会负责数字经济与社会事务的委员玛丽亚·加布里埃

尔在德国慕尼黑举行的 2018年“数字生活设计”大会上透露，欧盟委员会

将从 2018 年春季开始起草人工智能相关法案。她说：“我们从事的大多

数工作岗位都将改变，我们必须为此做好准备。”

加布里埃尔说，对欧盟凭借自身优势在数字化方面取得进展感到乐

观。“不是说我们在互联网大型企业方面落后，就意味着在电子工业、机器

人和汽车等领域也落后。”

欧洲议会曾在去年年初首次建议欧盟委员会起草法案，规范人工智

能及机器人的使用和管理。 （据新华社）

欧盟委员会将起草人工智能法案

本报记者 杨 仑

在新松机器人的一个车间里，生产线上的

机器手臂正在上下挥舞，完成程序指令的焊接

工作。与传统机器人的区别是：程序指令不再

由人下达，而是智能焊接系统自主完成编程并

执行的。

新松机器人公司多年来一直致力于推动

人工智能在机器人领域的研究及应用，并于

2017年设立了人工智能研究院。

“通过机器视觉系统的进步，人工智能技术

已经在工厂中得到了应用。”新松机器人公司技

术总监徐方说，“这套智能焊接系统，就是首先

感知工件并对其进行测量，自主生成程序，根据

不同的焊接工艺调取不同的焊接技术。”

徐方还介绍，新松机器人在智能焊接系

统、智能打磨系统、协作机器人、复合机器人等

多个领域积极推动人工智能技术的应用。

“人工智能技术研发要一步一个脚印地

走。”新松机器人自动化股份有限公司中央研

究院院长助理王晓东博士对科技日报记者说，

“我们目前在视觉、室内定位、语音等方面的人

工智能技术有所收获，预计还需要一年左右实

现技术模块的成熟。”

“比如研发的机器人视觉定位系统，通过

视觉算法让机器人拥有了自主判断、精确定

位、位姿调整等功能；除此以外，正在研发中的

人工智能技术还体现在机器人对复杂配料的

挑选、整理方面，用以提升生产效率，降低人工

成本。”王晓东说。

王晓东还介绍，除了视觉定位系统外，人

脸识别与自动跟随、室内定位也是该公司人工

智能技术取得的成果。“比方说，在一定的工作

环境中，工人需要人力推车装运物料并进行运

送分发，通过人工智能技术升级，可以实现车

体的自动跟随以便辅助运送。”王晓东说。

现状：技术研发需一步一脚印

政策的红利、资本的涌入，人工智能在 60

年发展历程中还是头一次受到如此热烈的关

注。相较于其他领域，AI+制造业拥有巨大潜

力，被认为是智能制造、产业升级的主战场。

而制造业与人工智能的结合，其根本目的是提

升效率，降低成本。但目前来看，人工智能进

入制造业的最后一公里仍有许多问题亟待解

决。

徐方告诉科技日报记者，一个显著难点是

数据不足。“数量众多、需要升级的中小型制造

业企业的需求比较碎片化。人工智能需要在

大数据的基础上深度挖掘、深度学习，但每一

个工厂的环境、生产过程都不尽相同，更重要

的是积累的数据相对比较少。”徐方说。

另一方面，如果根据每一个工厂的不同环

境进行“量身定制”，经济成本是否能被厂家接

受也是一个问题。“还有一个值得关注的问题

是安全，与入侵一台手机不同，智能化工厂具

有执行能力，在大数据环境下，如何保障信息

安全、生产安全也值得思考。”徐方说。

难点：仍要夯实技术基础

“目前我们还没有人工智能技术的运用，

但已经处于准备阶段了。”沈阳机床集团技术

部副部长杨锐说，“经过大数据的积累、采集，

未来人工智能技术或许是一个可行的选项。”

据沈机股份 1 月 9 日发布的公告称，沈阳

机床集团与腾讯云签署了《战略合作框架协

议》，拟共同打造工业云平台，在工业物联网、

智能制造、AI 大数据、互联网金融结算等方面

开展深度合作。公告中还表示，合作内容是深

化智能制造领域合作，提供云端服务及安全支

持，充分挖掘工业大数据潜在价值，开展工业

物联网领域合作，并且提供互联网金融、结算

服务。

杨锐告诉记者，作为智能装备制造企业，

如果自身建立云平台进行数据的处理和运算，

成本过高不说，也并非其专长。借助互联网巨

头的数据处理、数据存储、云计算能力，不但成

本低、效率高，对未来发展的路径也是明晰的。

那么，AI 与制造业，究竟能擦出怎样的火

花？中国信息通信研究院政策与经济研究所主

任工程师秦业认为，虽然目前人工智能的解决

方案尚不能满足制造业的要求，但作为一项通

用性技术，人工智能与制造业融合是大势所趋。

“首先，对于制造业而言，知识经验的固化

与传承很重要。在一些流程制造行业中，物料

的配比、参数的设置，都需要有老专家根据多

年的行业经验来操作。AI 可以将这些历史经

验数据进行学习与建模，从而在一定程度上取

代专家，为制造过程提供决策支撑。”秦业说。

其次，他认为，人工智能可以进一步接管复

杂工序。以往，被机器取代的往往是简单重复

的工作。未来，一些需要在现场由人脑进行复

杂情况判断的工序也会被人工智能技术逐步渗

透。与此同时，随着机器视觉、手势识别等技术

与工业机器人的深入融合，人机协作也将在更

多工作场景和更多复杂工序中成为主流。

另外，人工智能可以对复杂过程进行智能

化指引。以产品研发设计为例，工业设计软件

在集成了人工智能模块后，可以理解设计师的

需求，还可以与区域经济、社会舆情、社交媒体

等多元化数据进行对接，由此形成的数据模型

可向工程师智能化推荐相关的产品设计研发

方案，甚至自主设计出多个初步的产品方案供

工程师选择。这样可以极大地释放出创新活

力，工程师不再拘泥于计算、制图过程，而是用

更多的时间来思考产品创新的突破。

“总之，人工智能是一种方法，一个工具，

在我们发展制造业的过程中会起到助推器的

作用。”秦业说，“但是也不要过分夸大人工智

能在短期内对制造业的作用，技术还要脚踏实

地的研发、突破，积累才是最终实现‘超车’的

关键。”

展望：融合是大势所趋

从全球角度来看，制造业毫无疑问是国家

竞争的核心战场。无论是美国的工业互联网、

德国的工业 4.0、日本的工业智能化还是英国

的工业 2050计划，西方国家已将人工智能作为

“再工业化”的战略核心内容。

“人工智能的道路会很长，技术进步需要

一定的时间来完善、规避风险，才能实现人们

对美好生活的向往，我也希望社会对于人工智

能领域的支持是长期的，最终实现智能制造的

升级和发展。”徐方说。

在对土拨鼠近30年的研究中，动物行为学家

康·斯洛伯德赤科夫教授发现，在受到威胁时，土

拨鼠等啮齿动物会以声音警告同伴，这些声音中

包含很多具体信息，如侵略者的大小、颜色等。现

在不仅土拨鼠同伴间能相互理解彼此，通过人工

智能技术，人类也有望了解它们说了什么。

携手人工智能领域学者，康·斯洛伯德赤科

夫团队正在开发一种算法，他们希望通过这种

算法，将土拨鼠的行为和语言翻译成英语。该

团队通过 AI 系统分析了土拨鼠的声音记录，AI

系统通过分辨土拨鼠的声音频率和语调将这些

录音分成不同的组，每组都展现了土拨鼠不同

的频率和音调。

这个系统除了能分辨不同声音，还能进行

面部表情识别和智能语音转化。如果能翻译土

拨鼠的语言，康·斯洛伯德赤科夫认为其它动物

的语言也有望在未来十年内实现。目前团队正

在收集大量的狗视频进行机器学习，用这些素

材来训练人工智能算法。

“ 这 主 要 是 通 过 有 监 督 的 机 器 学 习 实 现

的。”从事人工智能研究多年的北京市计算机中

心常务副主任刘彤介绍，目前机器学习主要分

为有监督学习和无监督学习两种形式。有监督

学习需要的大数据首先要通过人工标注，如在

大量的狗狗视频中，研究人员先要标注摇尾巴

和叫声代表什么意思。相比于无监督学习，有

监督学习在精度、迭代次数等方面会更好一些，

优质的数据是无监督机器学习的关键。

除了康·斯洛伯德赤科夫团队，剑桥大学教

授还开发了一种表情识别系统，通过面部识别

来判断绵羊的疼痛程度。北欧一个研究团队也

通过脑电图传感、微计算等技术开发出一套动

物语言识别装置。

“这种方法是可行的。”中国科学院动物研

究所赵序茅博士认为，但人类并非对所有动物

的语言都很了解，研究动物语言的难点在于缺

乏足够的野外观察和数据积累。

“人类对于动物行为和语言的认知程度并

不相同。”赵序茅说，现在我们对于有些动物的

理解比较透彻，如一些鸟类和一些灵长类。但

有些动物的语言和行为还有待进一步研究。

虽然我们还不能完全理解动物们的言行，

但是从市面上销售的动物语言翻译机价格和数

量上来看，低配版的宠物翻译器依旧销售火

爆。记者了解到，市面上的宠物语言翻译器从

几十元到千元不等，手机 APP也是种类众多。

“通过对狗狗的叫声，动作等进行采样，对

获取的信号进行频谱分析，对姿势动作进行数

字化处理，得到的翻译语言会以中文的形式播

报出来。”某卖家宣称，该翻译器的准确率能够

达到 80%。多数买家对此的态度是认为“好玩”，

“可爱”，对于翻译的准确性并没有做出评价。

有了AI加持，人类能通百兽之言吗

本报记者 翟冬冬

前些时候，有条新闻在人工智能领域刷了屏：
曾服务于谷歌大脑与百度大脑的AI大牛吴恩达宣
布成立 AI 初创公司 Landing.AI。“AI 将变革制造
业。这是一个无法改变的事实。”在接受媒体采访
时，吴恩达这样说。日前，在一次人工智能峰会上，
阿里云总裁胡晓明也表示，AI企业只有与产业深度
融合，才是正确发展方向。

当人工智能遇上制造业，会擦出怎样的火花？

人工智能人工智能““增智增智””制造业制造业
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备受关注的渝贵铁路正式开通，重庆自主研发的新一代智能车号识

别系统同时上岗。25日，重庆微标科技股份有限公司自主研发的新一代

智能车号识别系统，成功应用于渝贵铁路。该系统采用全国领先的物联

网+AI应用技术，将高速 RFID 识别与高清图像算法结合，动车车号自动

识别率达 99.99%，确保了渝贵铁路每一列动车组的身份跟踪。

在渝贵铁路线上，微标科技的新一代智能车号识别系统，主要用于动

车的自动识别和跟踪。该技术成果刚刚获得 2017年度“重庆市科技进步

三等奖”。

“安上该系统后，动车车型、动车号、配属段、动车状态等，我们都能了

如指掌，相当于给每列动车组安上了一个‘身份证’。”微标公司铁道事业

部总经理赵建儒介绍，该系统使动车运行的透明度大大提高，车辆和承载

的物品能在任何地方被实时追踪。在采用 RFID 技术以后，铁路车辆管

理系统实现了统计的实时化、自动化，降低了管理成本。

同时，由微标公司承担的机车运用安全管理系统，也成功在重庆西动

车所上线，实现渝贵铁路动车组乘务员各作业环节的全程自动监控，包括

电子名牌管理、派班管理、待乘管理、出勤管理、退勤管理、请销假管理等。

（记者雍黎）

给每列渝贵动车安上“身份证”


